
 

 

 
 
 
 
 

 

NIEDERSCHRIFT ÜBER DIE ÖFFENTLICHE 
SITZUNG DES KREISTAGES 

 
 

Sitzungsdatum: Mittwoch, 17.05.2023 
Beginn: 14:00 Uhr 
Ende 17:50 Uhr 
Ort: Ammergauer Haus (Eugen-Papst-Straße 9A) in 82487 

Oberammergau 
 
 

ANWESENHEITSLISTE 

Landrat 

Anton Speer    

Mitglieder des Kreistages 

Hans Baur    
Rolf Beuting    
Josef Bierling    
Georg Buchwieser    
Heinrich Buchwieser    
Enrico Corongiu    
Petra Daisenberger    
Franz Degele    
Lilian Edenhofer    
Anton Fischer    
Christl Freier    
Michael Gansler    
Aloisia Gastl    
Albert Grasegger    
Hermann Guggemoos    
Markus Hörmann   ab 15.10 Uhr 
Christian Hornsteiner    
Peter Imminger    
Peter Keller    
Elisabeth Koch    
Anton Kölbl    
Andreas Krahl, MdL    
Harald Kühn, MdL    
Rudolf Kühn    
Florian Lempert    
Tessy Lödermann    
Hubert Mangold    
Stephan Märkl    
Hans Neuner    
Welf Probst    
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Christian Scheuerer    
Gerhard Schöner    
David Schwinghammer    
Georg Seitz    
Martin Sielmann    
Christine Singer    
Dr. med. vet. Julia Stewens    
Rudolf Utzschneider    
Rolf Walther    
Martin Wohlketzetter    
Leonhard Zach    
Hansjörg Zahler    
Benedikt Zunterer    
Josef Zunterer    

Schriftführerin 

Mitarbeiterin  

Verwaltung 

Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
 
 
 
Weitere Anwesende 
 
Mitarbeiter vom Garmisch-Partenkirchner Tagblatt 
Mitarbeiterin von Radio Oberland 
Mitarbeiter, DEHOGA Bayern 
Mitarbeiter, DEHOGA Bayern 
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Abwesende und entschuldigte Personen: 

Mitglieder des Kreistages 

Josef Angelbauer    
Wolfgang Bauer    
Michael Bräu    
Hubert Filser    
Andreas Grasegger    
Dr. med. Felix Groß    
Harald Helfrich    
Veronika Jones-Gilch    
Gisela Kieweg    
Dr. Sigrid Meierhofer    
Dr. Michael Rapp    
Thomas Schwarzenberger    
Florian Streibl, MdL    
Dr. Stephan Thiel    
Anton Witting    
Martina Zann    
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TAGESORDNUNG 

 
 
Öffentliche Sitzung 
 
 
1. Bekanntgaben  

 
   

2. DEHOGA BAYERN Garmisch-Partenkirchen;  
Arbeitskräftemangel in der Gastrobranche 

BLR/001/2023 
Kenntnisnahme 

   

3. Antrag der SPD-Fraktion vom 05.11.2022; 
Antrag auf Einrichtung einer Klasse für Pflegefachhelfer 
- Zwischenbericht - 

25/002/2023 
Kenntnisnahme 

   

4. Aktuelle Entwicklung Ukraine/Asyl 24/001/2023 
Kenntnisnahme 

   

5. UNESCO-Weltkulturerbe;  
Stand der Bewerbung 

32/003/2023 
Kenntnisnahme 

   

6. Jugendhilfe; Förderug der qualifizierten Kindertagespflege im Land-
kreis - Sachstand zur Ausbildung von Tagespflegepersonen 

21/008/2023 
Kenntnisnahme 

   

7. ÖPNV im Landkreis Garmisch-Partenkirchen - Aktueller Sachstand KliMo/006/2023 
Kenntnisnahme 

   

8. Anfrage Bündnis 90/Die Grünen vom 27.04.2023;  
Wie ist der aktuelle Stand im Hinblick auf die Almwirtschaft und die 
Wolfspopulation im Landkreis? 

32/004/2023 
Kenntnisnahme 

   

9. Zugspitz-Realschule Garmisch-Partenkirchen;  
Sachstandsbericht zu aktuellen Baumaßnahmen 

42/004/2023 
Kenntnisnahme 

   

10. Überblick über Energieeinsparmaßnahmen für die kreiseigenen 
Liegenschaften und Schulen 
- Sachstandsbericht - 

42/007/2022 
Kenntnisnahme 

   

11. Photovoltaikanlagen auf den Liegenschaften des Landkreises 
Garmisch-Partenkirchen - Machbarkeitsstudie 

42/003/2023 
Kenntnisnahme 

   

12. Sonstiges  
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Landrat Anton Speer begrüßt die Anwesenden. Er stellt fest, dass die Einladung form- und 
fristgerecht ergangen ist und eröffnet um 14:00 Uhr die öffentliche Sitzung des Kreistages. 
Der Kreistag ist gemäß Art. 41 LKrO i. V. m. § 21 der Geschäftsordnung des Kreistags (GeschO 
KT) beschlussfähig. 
Zur Tagesordnung liegen keine Änderungen vor. 
 

ÖFFENTLICHE SITZUNG 
 
 

TOP  1 Bekanntgaben  
 
 

Die zuständige Abteilungsleiterin informiert die Mitglieder anhand einer Power Point 
Präsentation über aktuelle Entwicklungen des Gesundheitsamtes (u. a. die Schuleingangs-
untersuchung).  
Der Kreisbaumeister erläutert den aktuellen Sachstand zum Umzug des Gesundheitsamtes.  
 
 
TOP  2 DEHOGA BAYERN Garmisch-Partenkirchen;  

Arbeitskräftemangel in der Gastrobranche 
BLR/001/2023 

 
Der Kreisvorsitzende des Bayerischen Hotel- und Gaststättenverbandes (DEHOGA Bayern) 
und sein Stellvertreter informieren das Gremium über den Arbeitskräftemangel im Gast-
gewerbe. 
 
Zur Kenntnis genommen 
 
 
TOP  3 Antrag der SPD-Fraktion vom 05.11.2022; 

Antrag auf Einrichtung einer Klasse für Pflegefachhelfer 
- Zwischenbericht - 

25/002/2023 

 
Mit Schreiben vom 05.11.2022 beantragte die SPD-Fraktion die „Errichtung einer Klasse für 
Pflegefachhelfer (einjährige Ausbildung), idealerweise an der Berufsfachschule für Pflege, 
die derzeit vom Klinikum Garmisch-Partenkirchen und der Kinderrheumaklinik getragen 
wird“.  
In der Sitzung des Kreisausschusses vom 28.02.2023 wurde beschlossen: „Der Antrag der 
SPD-Fraktion auf Einrichtung einer Klasse für Pflegefachhelfer*innen wird zurückgestellt, 
bis die Möglichkeit zur Unterbringung einer schulischen Ausbildung in Mittenwald an der 
Grund- und Hauptschule oder an einem anderen Standort geprüft wird.“ 
 
Das Klinikum ist weiterhin mit dem Markt Mittenwald im Gespräch um zu prüfen, ob in der 
dortigen Mittelschule Räume zum Aufbau einer Ausbildung zum Pflegefachhelfer genutzt 
werden können. Am 21.04.2023 fand ein Ortstermin mit Bgm Corongiu, GL Baier (Markt 
Mittenwald), Schulleitung Frau Zwerger (Mittelschule), Schulleitung Frau Gailer (Pflege-
schule), GF Niederbühl (Klinikum) statt.  
 
In der Mittelschule Mittenwald wird nochmals geprüft, welche Räume zur Verfügung gestellt 
werden können, da zum Aufbau einer Pflegefachhelferausbildung sowohl ein Unterrichts-
zimmer als auch ein Raum für fachpraktische Ausbildung sowie ein Lehrerzimmer benötigt 
werden. Die Räume in der Mittenwalder Mittelschule stehen voraussichtlich nur für max. 3 
Jahre zur Verfügung, können daher nur eine Interimslösung sein.  
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Aufgrund der notwendigen Vorbereitungen (Genehmigung dieser Schulform, Ausstattung 
von Räumlichkeiten, Anstellung von Lehrpersonal, Akquise von Schülerinnen und Schülern) 
kann frühestens von einem Start zum Schuljahr 2024/25 ausgegangen werden. 
 
Zur Kenntnis genommen 
 
 
TOP  4 Aktuelle Entwicklung Ukraine/Asyl 24/001/2023 
 
Die Unterbringung von Asylbewerbern und Ukraine Kriegsflüchtlingen stellt das Landrats-
amt und die Gemeinden im Landkreis vor große Herausforderungen. 
Die Mitglieder des Kreistags werden über den aktuellen Stand informiert. 
 
Aktuelle Flüchtlingslage im Landkreis Garmisch-Partenkirchen 
Stand 08.05.2023    
1. Gesamtzahl ausländischer Asylbewerber / UKR Flüchtlinge 
 

   
Asylbewerber + Fehlbeleger  1.033 Personen 
Ukrainische Flüchtlinge  1.483 Personen 
Gesamt:  2.516 Personen 

    

2. Erfüllungsquote des Landkreises Garmisch-Partenkirchen in % 

    

Flüchtlinge UKR Gesamt  
131,90% 126,57% 128,90%  

 
Zur Kenntnis genommen 
 
Protokollnotiz: 
Aus der Mitte des Gremiums wird angeregt, vermehrt Angebote für Sprachkurse anzubieten 
und die Vermittlung am Arbeitsmarkt voranzutreiben. Der Vorsitzende sichert zu, dass das 
Jobcenter darüber in der nächsten Kreistagssitzung berichten wird. 
 
 
TOP  5 UNESCO-Weltkulturerbe;  

Stand der Bewerbung 
32/003/2023 

 

Die Mitglieder des Kreistags werden kurz über den Sachstand zur UNESCO-Bewerbung 
(Nominierungsverfahren und Klage von vier Grundeigentümern und zwei Rechteinhabern 
gegen die Bewerbung) informiert. 

 
Zur Kenntnis genommen 
 
 
TOP  6 Jugendhilfe;  

Förderung der qualifizierten Kindertagespflege im Land-
kreis 
Sachstand zur Ausbildung von Tagespflegepersonen 

21/008/2023 

 

Bis 2021 haben an den jährlichen Qualifizierungskursen im Durchschnitt zwischen 12 und 15 
Personen teilgenommen. Im Allgemeinen führt das im Ergebnis zu 1 bis 2 neuen Tages-
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pflegestellen und 2-3 neuen Beschäftigten in Großtagespflegestellen, was im Großen und 
Ganzen die „natürliche“ Fluktuation ausgleicht.  
2018 wurde im Jugendhilfeausschuss beschlossen, das Tagespflegeentgelt deutlich zu 
erhöhen, um zum einen den Mangel an Kinderpfleger*innen / Erzieher*innen in den Kinder-
tagesstätten auszugleichen und zum anderen eine Abwanderung interessierter Tages-
pflegepersonen in andere Landkreise zu verhindern. Die Erhöhung sorgte aber nicht wie 
erhofft für steigende Zahlen in den Qualifizierungskursen.    
Seit letztem Jahr scheint sich sogar ein rückläufiger Trend zu entwickeln. 2022 waren es 11 
Teilnehmer, im aktuellen Kursjahr sind es nur noch 8. Es ist zu befürchten, dass der vielbe-
schworene Fachkräftemangel sich nun auch in diesem Segment bemerkbar macht und 
damit die prekäre Situation in der Kindertagesbetreuung insgesamt noch verstärkt. 
 
Zur Kenntnis genommen 
 
TOP  7 ÖPNV im Landkreis Garmisch-Partenkirchen - Aktueller 

Sachstand 
KliMo/006/2023 

 
Aktuell behandelt die Stabstelle Klimaschutz und Mobilität viele Themen im Bereich 
Mobilität, wie z.B. die Umsetzung des Nahverkehrsplans oder die Vorbereitungen zur 
möglichen Verbundraumerweiterung. Hierzu folgt eine kurze Präsentation ausgewählter 
Themen.  
 
Zur Kenntnis genommen 
 
 
TOP  8 Anfrage Bündnis 90/Die Grünen vom 27.04.2023;  

Wie ist der aktuelle Stand im Hinblick auf die Almwirt-
schaft und die Wolfspopulation im Landkreis? 

32/004/2023 

 

Mit Schreiben vom 27.04.2023 stellte die Fraktion Bündnis 90/Die Grünen eine Anfrage zum 
aktuellen Stand im Hinblick auf die Almwirtschaft und die Wolfpopulation im Landkreis. 
Der zuständige Sachgebietsleiter informiert über den aktuellen Stand und beantwortet die 
von der Fraktion Bündnis 90/Die Grünen gestellten Fragen. 
 
Nach eingehender Diskussion stellt Frau Kreisrätin Elisabeth Koch den Antrag zur Geschäfts-
ordnung auf Beendigung der Diskussion.  
 

Die Mitglieder sind vorbehaltlos einverstanden 
 

 
Zur Kenntnis genommen 
 
 
TOP  9 Zugspitz-Realschule Garmisch-Partenkirchen;  

Sachstandsbericht zu aktuellen Baumaßnahmen 
42/004/2023 

 

In der Sitzung des Kreistags am 23.07.2020 wurde ein Teilabbruch und Teilneubau (sog. 
Hybridlösung) beschlossen, der die Vorteile von Sanierung und Neubau vereint.  
In der letzten Sitzung des Schulausschusses am 15.11.2022 wurde der Stand der Planungen 
das letzte Mal in einem Kreisgremium vorgestellt.  
Nach der Unterbrechung der Baumaßnahme für den G7-Gipfel haben seit August 2022 die 
Abbrucharbeiten für die nicht statischen Bauteile begonnen. Mittlerweile sind auch die 
weiteren Planungen weiter fortgeschritten. Die Genehmigung für die Gesamtmaßnahme  
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wurde im Februar 2023 erteilt. Für die bauteilbezogene Kostenberechnung liegt eine 
Aktualisierung vor.  
Der Kreisbaumeister erläutert den Stand der Planungen und der Rückbaumaßnahmen.  
 
Zur Kenntnis genommen 
 
 
TOP  10 Überblick über Energieeinsparmaßnahmen für die kreis-

eigenen Liegenschaften und Schulen 
- Sachstandsbericht - 

42/007/2022 

 

Der Energiebericht wurde erstmals im Jahr 2016 für die kreiseigenen Liegenschaften erstellt 
und soll nun nach Anregung im Kreistag in einem einjährigen Turnus aktualisiert werden. 
Darin werden die Energieverbräuche für Strom und Heizenergie sowie der Wasserverbrauch 
aufgeführt. 
Der Energiebericht ist die Grundlage für modernes Gebäudemanagement, das die Liegen-
schaftsverwaltung in Abstimmung mit dem Klimaschutzmanagement durchführt. Die vorge-
schlagenen Maßnahmen aus den früheren Energieberichten wurden und werden sukzessive 
umgesetzt und regelmäßig fortgeschrieben. Zudem steht der Liegenschaftsverwaltung seit 
dem 01. Dezember 2020 ein Gebäudetechniker zur Verfügung, der die kreiseigenen Liegen-
schaften auch hinsichtlich energetischer Optimierungspotentiale betrachtet.  
Da coronabedingt die letzten beiden Jahre mit den Vorgängerjahren nicht vergleichbar sind 
und die Liegenschaften derzeit auf ein neues Gebäude-Management-Programm umstellen, 
sollen heuer keine Statistiken ausgewertet werden, sondern eher qualitativ die Maß-
nahmen, die in den letzten Jahren durchgeführt wurden beschrieben werden.  
Der Kreisbaumeister stellt den aktuellen Energiebericht vor.  
 
Zur Kenntnis genommen 
 
 
TOP  11 Photovoltaikanlagen auf den Liegenschaften des Land-

kreises Garmisch-Partenkirchen - Machbarkeitsstudie 
42/003/2023 

 

Der Landkreis Garmisch-Partenkirchen hat sich das Ziel gesetzt, bis zum Jahr 2030 eine 
klimaneutrale Verwaltung zu erreichen.  
In diesem Sinne hat ein gemeinsamer Umwelt- und Landwirtschafsausschuss und Kreisaus-
schuss am 21.10.2021 das Thema Photovoltaik vorberaten und der Kreistag am 26.10.2021 
Folgendes beschlossen: 
„Der Landkreis Garmisch-Partenkirchen untersucht seine Liegenschaften nach Möglich-
keiten, auf bestehenden Dächern und Fassaden PV-Anlagen nachzurüsten und bei 
Sanierungsmaßnahmen oder Neubauten neue PV-Anlagen zu errichten. Zu berücksichtigen 
sind auch die Nutzung weiterer regenerativer Energiequellen wie die Errichtung von Solar-
anlagen, Verwendung von Speichermedien und Wärmedämmmaßnahmen.  
Dabei sind wirtschaftliche Effizienz, Gestaltung der Gebäude und Vorgaben anderer Fach-
stellen zu beachten und abzuwägen.“ 
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Um für das Thema Photovoltaik in den nächsten Jahren gut aufgestellt zu sein und die 
Investitionen dahin zu lenken, wo sie sinnvoll sind, hat der Landkreis Garmisch-Parten-
kirchen eine Machbarkeitsstudie in Auftrag gegeben, die die wichtigsten Liegenschaften auf 
eine Eignung hinsichtlich neuer oder zusätzlicher PV-Anlagen untersucht.  
Der Kreisbaumeister erläutert die Sach- und Rechtslage. 
 
Zur Kenntnis genommen 
 
Protokollnotiz: 
In einer der nächsten Sitzungen des Umwelt- und Landwirtschaftsausschusses sollen 
Details hierzu behandelt werden.  
 
 
TOP  12 Sonstiges  

 
 

- Bezüglich der zeitnahen Erweiterung des Gymnasiums Murnau soll eventuell im Juli  
- nach Abstimmung mit der Schulleitung - eine Sondersitzung des Schulausschusses 
stattfinden. 

 
- Herr Kreisrat Sielmann bemängelt, dass in der Sparkasse Oberland, Hauptstelle Bahn-

hofstraße und Zweigstelle Ludwigstraße, Werbung zugunsten der Bürgerinitiative „Pro 
Neubau des Kongresshauses“ gemacht wurde und bittet den Vorsitzenden dies dort 
anzusprechen.  

 
- Frau Kreisrätin Koch teilt mit, dass Frau Edenhofer beim Marktgemeinderat Garmisch-

Partenkirchen aus der Fraktion der Freien Wähler ausgetreten sei. Sie bittet darum zu 
prüfen ob es dadurch zu Veränderungen in den Gremien des Kreistages kommt.  

 Die Verwaltung erläutert, dass noch keine offizielle Information von Frau Edenhofer 
eingegangen ist und eine Prüfung erst dann erfolgen kann.  

 
 
 
Landrat Anton Speer bedankt sich bei den Anwesenden und beendet die öffentliche Sitzung 
um 17:50 Uhr. 
 
Anschließend findet eine nichtöffentliche Sitzung statt. 
 
 
Garmisch-Partenkirchen, 05.06.2023 
 
  
 

     
Anton Speer    Mitarbeiterin 

Landrat    Schriftführer/in 
 


